

Épreuve d'admission du concours droit-économie 2021

--

Épreuve orale ESPAGNOL

Sujet n° 1

Vous ferez une analyse de ce texte et la présenterez au jury

Cuba, el bloqueo y la escasez de vacunas

El gobierno de Miguel Díaz Canel necesita unos 20 millones de jeringas para completar la vacunación de su población. El país desarrolló cinco antídotos distintos hasta ahora y no puede hacerse de ese insumo básico para aplicarlos.

En la Casa Blanca siguen auscultando el corazón de otra ciudad, Miami, donde festejaron la muerte de Fidel Castro el 25 de noviembre de 2016. La diáspora cubana también aplaude la continuidad de una medida que le impide a La Habana obtener insumos básicos para hacer más vacunas. Las que se necesitarían para avanzar con mayor rapidez en la inmunización de sus 11,33 millones de habitantes.

El viernes pasado el director adjunto del Instituto Finlay de Vacunas (IFV), Yuri Valdés Balbi, dijo en una sesión del Parlamento realizada en el Capitolio del centro habanero: "Hay que decir que nosotros no hemos vacunado a más cubanos porque no hemos tenido los recursos para hacer más vacunas, para que el mundo esté claro".

El gobierno de Miguel Díaz Canel necesita unos 20 millones de jeringas para completar la vacunación de su población. Además de EE.UU, surgieron en Chile, Argentina, Uruguay, Honduras, España, Italia y Nicaragua – entre otras naciones – grupos de solidaridad con Cuba para cumplir con ese desafío. Lo paradójico es que el país socialista desarrolló cinco vacunas distintas hasta ahora y no puede hacerse de ese insumo básico para aplicarlas porque Biden mantiene el asedio económico bajo las mismas condiciones que loregonaba Trump. Son las Soberana 01, 02 y Plus, producidas por el IFV y también las llamadas Abdala y Mambisa, concebidas en el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología.

El gobierno demócrata de Estados Unidos mantiene la misma cantidad de sanciones que había aplicado el magnate republicano durante su mandato (2017-2020). Extasiado con el bloqueo, Trump impuso alrededor de 250 medidas punitivas contra La Habana. Pese a todo Cuba prevé vacunar al 70 por ciento de sus habitantes para agosto, cerca de que finalice el verano en el hemisferio norte.

A las condiciones problemáticas que impone Washington con el bloqueo, tan antiguas que a Cuba la castiga con una Ley de 1917 - la de Comercio con el Enemigo (TWEA, por sus siglas en inglés)-La Habana responde como todos los años desde 1992 con su proyecto ante Naciones Unidas de rechazo a la medida unilateral de su poderoso vecino. El 23 de junio volverá a presentarlo con un resultado previsible en la votación. Una derrota categórica de EE.UU y su incondicional aliado Israel que siempre lo acompaña y no mantiene relaciones diplomáticas con la isla.

Épreuve d'admission du concours droit-économie 2021

--

Épreuve orale ESPAGNOL

Sujet n° 2

Vous ferez une analyse de ce texte et la présenterez au jury

Adiós a las dos monedas en Cuba: la isla se queda con el CUP y se enfrenta a un “dólar a corto plazo”

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, ha anunciado que el 1 de enero desaparecerá como moneda de uso corriente el peso cubano convertible (CUC), equivalente al dólar, y pervivirá únicamente el peso cubano (CUP), lo que supone una unificación monetaria que pone fin a la dualidad originada en la década de los noventa en la isla.

El dirigente cubano ha apostado por una medida que ha sido debatida durante años en los últimos congresos del partido comunista cubano y que va en la línea del objetivo del "rediseño del sistema monetario, cambiario, tributario, de precios, de salarios y demás ingresos de los ciudadanos".

La medida, con toda probabilidad, no será un camino de rosas para el gobierno cubano y la población. El propio Díaz-Canel ha reconocido que la tarea "no está exenta de riesgos" y que puede provocar un aumento de la inflación, ante lo cual su gabinete no permitirá "precios y abusivos y especulativos" y ha prometido "severas sanciones" contra los que los apliquen.

Varios economistas consultados por *Reuters* han asegurado que "la reforma significaría un dolor a corto plazo para los cubanos", pero la ven como un sacrificio necesario de cara al largo plazo, "ya que las variaciones de los tipos de cambio han oscurecido el funcionamiento real de la economía y han subsidiado de manera efectiva a algunos sectores".

<https://www.eleconomista.es/economia/noticias/9973970/07/19/Cuba-estudia-el-uso-de-criptomonedas-para-impulsar-su-economia-ante-las-sanciones-de-EEUU.html>

Sin embargo, con la entrada de Raúl Castro en el poder, se empezaron a mandar los primeros mensajes gubernamentales contra la dualidad. El objetivo enunciado por el nuevo dirigente era "hacer que el salario de los cubanos valga", llamando a acabar con el sistema monetario. Era 2008, y aún tendrían que transcurrir cinco años más para que el proceso comenzase de verdad a ponerse en marcha.

Fue en 2013 cuando se anunció una reforma "ordenada e integral" que hiciera desaparecer la dualidad y "devolver al peso cubano su "valor y sus funciones como dinero". Durante este proceso, de siete años, se abrieron tiendas (de electrodomésticos o piezas de automoción) de pago exclusivo en divisas en 2019 y tan solo hace unos meses, en julio, se eliminó el gravamen del 10% al dólar y se extendió el pago en divisas a productos de aseo, alimentos y limpieza como respuesta a la crisis económica generada por el coronavirus que ha vaciado de turismo una isla que ahora se enfrenta a un nuevo cambio.

Épreuve d'admission du concours droit-économie 2021

--

Épreuve orale ESPAGNOL

Sujet n° 3

Vous ferez une analyse de ce texte et la présenterez au jury

España pide a Jair Bolsonaro compromisos en deforestación para que el acuerdo UE-Mercosur cuaje

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, recibió este jueves en Brasilia a la ministra de Exteriores española, Arancha González Laya, durante unos 40 minutos. Entre los asuntos abordados se destacaron el medioambiente y el acuerdo comercial UE-Mercosur. La canciller planteó este viernes al comparecer junto a su homólogo brasileño, Carlos França, que España es partidaria de incluir un protocolo adicional en el pacto que "incluya compromisos en deforestación". España confía en que esas garantías desatasquen la ratificación del mayor acuerdo comercial suscrito por la UE, que afronta fuertes reticencias de Austria y Francia.

Dentro de Mercosur también existen obstáculos. Entre ellos, la deforestación en la Amazonia, que en el último año batió el récord de los últimos doce años y que, según los indicios, sigue aumentando. La política medioambiental de Bolsonaro levanta sonoras críticas internacionales de las ONG pero también entre parlamentarios europeos.

La ministra quiere conocer de primera mano la postura brasileña y de otros socios de Mercosur. "Todos los países de la UE queremos compromisos más claros en materia de lucha contra la deforestación", ha declarado después la ministra a este diario. "Tenemos una ocasión de demostrar que un acuerdo comercial puede para servir unos objetivos de sostenibilidad". Ese protocolo adicional debería contemplar, a su juicio, "compromisos concretos, mecanismos de verificación y de financiación", un asunto que, recalca, compete negociar a la UE, no a España.

Bolsonaro ha emitido últimamente señales contradictorias en materia medioambiental. En la reciente cumbre del clima organizada por el presidente de EE UU, Joe Biden, reiteró la promesa de acabar con la deforestación para 2030, prometió alcanzar la neutralidad de carbono para 2050 y prometió un refuerzo de las inspecciones, pero al día siguiente confirmó un recorte del 24% en el presupuesto de la cartera.

La llegada de Bolsonaro al poder se ha traducido en un creciente aislamiento internacional de su país. Abandonó la tradicional equidistancia de Brasil en política exterior para aliarse con los EE UU de Donald Trump. Su derrota en noviembre le dejó sin su más valioso aliado. En estos dos años, el mandatario brasileño ha sido anfitrión de una cumbre de los BRICS a la que asistieron Xi Jinping, Vladimir Putin, Narendra Modi y Cyril Ramaphosa y ha recibido en Brasilia a los presidentes de las vecinas Argentina, Chile, Uruguay y Paraguay.

Épreuve d'admission du concours droit-économie 2021

--

Épreuve orale ESPAGNOL

Sujet n° 4

Vous ferez une analyse de ce texte et la présenterez au jury

Elecciones en Chile: por qué es tan polémica la Constitución de Pinochet que 155 representantes van a sustituir

Los chilenos votaron este fin de semana para elegir a los 155 miembros de la convención constituyente que tendrá como misión redactar una nueva Constitución. El cambio de la Carta Magna que rige actualmente en este país sudamericano fue una de las principales demandas de los manifestantes durante lo que se conoció como el "estallido social", que comenzó en octubre de 2019.

Un año más tarde, el 25 de octubre del 2020, un plebiscito nacional decidió por una abrumadora mayoría — 78%— aprobar el cambio a la Constitución, que fue redactada en 1980 bajo el régimen militar de Augusto Pinochet (1973-1990).

Una de las principales razones por las que los manifestantes demandaron cambiar la Constitución tiene que ver con el origen de la misma. "Una de las cuestiones que más se critican, y por lo mismo se quiere cambiar, tiene que ver con su ilegitimidad de origen: es justamente el hecho de que haya sido dictada durante una dictadura militar", le dijo a BBC Mundo Miriam Henríquez Viñas, profesora de Derecho Constitucional de la Universidad Alberto Hurtado de Santiago.

Pero más allá de su origen, también se cuestiona el contenido de la propia Carta Magna.

Según Henríquez, la Constitución "fue concebida originalmente con una democracia protegida de la irracionalidad del pueblo". "Hay una desconfianza, que está presente en la Constitución, a la posibilidad de que el pueblo pueda tomar decisiones razonables por sí mismo" y, según la constitucionalista, esa desconfianza se expresa a través de una serie de mecanismos, como por el ejemplo el que el rol de los partidos políticos sea mínimo en la Carta Magna.

El otro cuestionamiento a la Constitución tiene que ver con los derechos sociales, ya que el texto constitucional consagra un "Estado subsidiario" que no provee directamente las prestaciones que tienen que ver con salud, educación o seguridad social, sino que esta provisión queda en manos privadas. La privatización fueron uno de los pilares del modelo de Pinochet. Una de las demandas de los manifestantes fue que el Estado tenga una mayor participación e involucramiento en la prestación de los bienes básicos.

"Hay un sector importante de las personas que están demandando cambios estructurales y profundos en Chile respecto a declarar y garantizar el ejercicio de determinados derechos sociales, es decir, incorporar a una Constitución de democracia liberal elementos de un Estado social, como en parte están, pero además garantizar su ejercicio", explicó el experto.

Ambos analistas coincidieron en que una nueva Constitución no solucionaría todos los problemas, pero sí sería un primer paso muy importante.

Los 155 miembros tendrán 9 meses (prorrogables a tres más en una sola oportunidad) para presentar un nuevo texto constitucional.

Luego, ya en 2022, Chile vivirá un nuevo plebiscito de salida para aprobar o rechazar la nueva Constitución.

Épreuve d'admission du concours droit-économie 2021

--

Épreuve orale ESPAGNOL

Sujet n° 5

Vous ferez une analyse de ce texte et la présenterez au jury

Crisis en Puerto Rico: 3 claves para entender por qué la isla no es ni un país ni un estado

La frase, de la escritora puertorriqueña Ana Teresa Toro, podría resumir muy bien la realidad política de Puerto Rico: es un Estado Libre Asociado (ELA) de Estados Unidos, un estatus que ha causado frecuentes resquemores a lo largo de los años entre su población.

Y resulta más acertada ahora que la llamada isla del encanto está sumida en una tormenta política, por cuenta de un escándalo que involucra al gobernador saliente, Ricardo Rosselló, quien anunció este miércoles que dejaría su cargo el próximo 2 de agosto.

Se dieron a conocer una serie de negligencias y actos de corrupción en torno al gobierno, al tiempo que se evidenciaba la desidia del presidente de EE.UU., Donald Trump, para atender la emergencia causada por María. Un desastre natural que, de acuerdo a algunos conteos, causó la muerte de más de 4.500 personas (los conteos oficiales señalan 3.000).

Ello se suma a la grave crisis económica de fondo que atraviesa Puerto Rico desde hace más de una década.

¿Qué significa ser un Estado Libre Asociado y por qué Puerto Rico no es considerado un país?

Durante la guerra hispano-estadounidense, EE.UU. se enfrentó al reino de España por los territorios que ésta dominaba en el Caribe. Ocurrió en 1898 y una de las consecuencias del conflicto fue que EE.UU. asumió el control político y territorial de la isla. Con los años, y después de varias revueltas frustradas que buscaban su independencia, EE.UU. le concedió a la isla el estatus de Estado Libre Asociado.

Eso permitió que, a partir de 1952, el territorio pudiera escribir su propia Constitución y elegir a su gobernador mediante el voto popular.

A diferencia de los otros 50 estados de EE.UU., Puerto Rico tiene un "delegado" en el Congreso que no tiene derecho a voto. También tiene partidos políticos distintos a los que se alternan en el poder en EE.UU.: el Partido Popular Democrático, Partido Nuevo Progresista, Partido Independentista Puertorriqueño. Por otra parte, los puertorriqueños son ciudadanos estadounidenses y, de acuerdo a una sentencia judicial de 2015, la isla es un territorio de los Estados Unidos sujeto a la autoridad y poderes plenipotenciarios del Congreso de ese país.

¿Puede separarse de EE.UU. y convertirse en república independiente?

Para que Puerto Rico se convierta en estado debe existir una voluntad para ello en Congreso de EE.UU. Este debe tramitar una ley al respecto, pero la idea encuentra cierto rechazo por parte del Partido Republicano. En septiembre de 2018, el presidente de EE.UU., Donald Trump, también indicó que no la apoyaba.